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Lo de que ‘sin agua no hay vida’ lo te-
nemos todos bien aprendido desde el 
colegio. Pero el ‘sin agua no hay agri-
cultura ni ganadería’ no lo tenemos tan 
marcado en el imaginario colectivo, a 
pesar de que es la base de nuestra ali-
mentación. Quizás el hecho de que 
sea algo tan cotidiano provoque que 
no se le dé la importancia que tiene. 
Error. Quizás por eso, desde el 
campo, no dejan de recordarlo. 

Agua y futuro. Dos palabras con un 
vínculo cada vez más estrecho... y de-
licado. Dos palabras que llevan tiempo 
de la mano cuando se habla de la so-
ciedad que queremos en los próximos 
años, de cambio climático y de la me-
teorología que no espera, y que en 
parte ya está presente.  
Por eso también las escuchamos cada 
vez más cuando se habla del sector 
agrícola. 



EN PORTADA 

“Si no se arreglan los problemas 
del agua no habrá futuro”. Con 
estas palabras en la última Asam-

blea General de Asaja Málaga -la or-
ganización agraria con más peso en 
la comarca de Antequera-, el presi-
dente de la entidad, Baldomero Be-
llido, quiso ser muy contundente y 
muy claro con la actual situación que 
está viviendo el sector ante la sequía 
que está atravesando.  Es uno de los 
muchos avisos a navegantes que, 
desde hace tiempo, están haciendo 
este tipo de asociaciones, que no 
dejan de reclamar una y otra vez a la 
Administraciones públicas una 
apuesta más decidida por infraes-
tructuras hídricas que consideran ne-
cesarias para el campo. 
 
Especialmente reclaman una mayor 
inversión para contar con más espa-
cios para la regeneración del agua, 
con la instalación de sistemas para el 
tratamiento terciario de las aguas re-
siduales. De esta manera se elimina 
por completo la carga orgánica y sus-
tancias contaminantes que no se 
pueden retirar con los tratamientos 
previos y permite, por ejemplo, un 
uso agrícola. 

 

En el caso de Antequera, la redac-
ción del proyecto para la implanta-
ción de este sistema en la Estación 
Depuradora de Aguas Residuales 
(EDAR) se encuentra en su fase 
final. Sin embargo, en el sector agrí-
cola son conscientes de que, aún así, 
no sería suficiente para lo que se de-
mandaría en el municipio y su en-
torno, máxime con sequías como la 
actual en próximos años. “Este ciclo 
de falta de agua puede volver a 
venir”, recuerda Benito Avilés, presi-
dente de la Sociedad Cooperativa 
Andaluza San Benito de Campillos y 
presidente de la Denominación de 
Origen Protegida Antequera, único 
sello de calidad de este tipo en la 
provincia de Málaga para aceites de 
oliva virgen extra.  
 
Si en el interior se prevé que no se 
regeneraría agua suficiente para 
mantener los cultivos del norte de la 
provincia, las miras están puesta en 
la Costa del Sol, donde no hay tanta 
superficie agrícola y sí una población 
tal con la que se regenera un nivel de 
agua tan alto que buena parte acaba 
en el mar, unos 1.500 litros por se-
gundo. 

Futuraqua, la “autopista del agua” 
desde Málaga hasta la comarca de 
Antequera 
 
¿Y si ese agua se llevase hacia el in-
terior para abastecer al olivar? Así se 
lo plantearon en el grupo agroalimen-
tario Dcoop -cooperativa de segundo 
grado que tiene su sede social en la 
cabecera-, que lidera el proyecto Fu-
turaqua, con el que se busca canali-
zar parte del agua depurada tanto de 
la EDAR Guadalhorce como en la fu-
tura EDAR Norte y la del Peñón del 
Cuervo, situadas todas en el término 
municipal de Málaga, hasta la co-
marca de Antequera. 
 
Esta iniciativa contempla el traslado 
de unos 50 hectómetros cúbicos al 
año -o lo que es lo mismo: 50.000 mi-
llones de litros- para regar una super-
ficie estimada de más de 30.000 
hectáreas. Para ello se emplearía una 
tubería general que partiría desde la 
capital hasta el municipio de Villa-
nueva de Algaidas, junto con unida-
des de bombeo de máxima eficiencia, 
balsas de acumulación situadas en 
varios puntos estratégicos de la co-
marca de Antequera y canalizaciones 

Agua para  
el futuro:  
el gran  
desafío agrícola  
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hacia las explotaciones, todo ello in-
terconectado y automatizado.  
 
La idea es instalar herramientas para 
llevar a cabo un riego eficiente, con 
sensores hídricos, teledetección, con-
tadores inteligentes y sistemas espe-
ciales para la detección de fugas; así 
como para la comprobación del es-
tado de los cultivos, con el control de 
plagas y de la fertilización, además 
del agua. “Estamos trabajando para 
aplicar la máxima tecnología”, apunta 
el presidente del grupo, Antonio 
Luque, sobre un proyecto para el que 
ya se ha constituido la Comunidad de 
Regantes Dcoop, en la que están ins-
critas más de 1.200 personas. 
 
Sus promotores son conscientes que 
desarrollar esta iniciativa supone una 
inversión muy elevada: unos 750 mi-
llones de euros según han calculado. 
Una cuantía que, para poder ver apre-
ciar su dimensión, supone multiplicar 
por 15 la inversión que la Junta de An-

dalucía planteó en su día para desa-
rrollar el proyecto del trasvase de 
agua desde el Embalse de Iznájar 
(Córdoba) hasta la comarca de Ante-
quera 
 
Ante la dimensión de este importe, al 
margen de buscar apoyos económi-
cos a todos los niveles administrati-
vos, Futuraqua pone sus mira sobre 
todo en fondos de la Unión Europea, 
máxime cuando desde las institucio-
nes comunitarias se hace hincapié en 
la protección y la gestión de las 
aguas, aunque son conscientes de la 
dificultad de obtenerlos. Así también 
lo consideran en Asaja, que ven la ac-
tual Directiva Marco Europea del 
Agua (DMA) “totalmente prohibitiva 
con las zonas que necesitamos agua 
y benévola con las zonas que le está 
sobrando”. 
Por ello, Luque insiste en contar con 
todo el apoyo de la administración po-
sible, “poniendo las ayudas necesa-
rias para hacerlo viable”, y más con el 
grado de consenso que tiene la inicia-
tiva en los municipios de esta zona de 
la provincia: “Cuando veo a todos los 
alcaldes de nuestra comarca siendo 
conscientes de que el futuro de sus 
pueblos puede estar en un proyecto 
como este tipo, creo que merece la 
pena”. 
 
Beneficios más allá  
del sector agrícola 
 
Esta “autopista del agua” como tam-
bién se le denomina, no sólo implica 
aliviar la necesidad de agua del olivar 
y dar mayor viabilidad a esa explota-
ciones. También contribuye a la me-

jora del medio ambiente ya que no se 
emplearía tanta agua de pozo ni se 
dependería de las aguas subterrá-
neas, permitiendo así una mayor re-
cuperación de los acuíferos naturales, 
contribuyendo a la mejora de encla-
ves, por ejemplo, como la Laguna de 
Fuente de Piedra. “No es sólo llevar 
agua allí. Es que todo el ecosistema 
que está presente en la comarca de 
Antequera mejore”, subraya el inge-
niero Carlos Cintas, director de Coo-
perativas Agroalimentarias en 
Málaga, que añade igualmente el be-
neficio para los ecosistemas marinos 
al no verter agua depurada al mar, 
como han confirmado especialistas 
en Ciencias del Mar de la Universidad 
de Málaga. 
 
Asimismo, el proyecto de Futuraqua, 
aunque tiene como objetivo principal 
el abastecimiento agrícola, también 
prevé la instalación de una segunda 
tubería principal, “pensando que 
algún día pueda haber problemas de 
suministros del agua potable”, ya que 
servía para bombear agua proce-
dente de estaciones desalinizadoras 
ubicadas en la costa del sol, como ex-
plica Cintas. 
 
Desde Asaja Málaga apoyan “100 por 
100” este proyecto que permite una 
“balance hídrico” más equilibrado 
entre el interior y la Costa del Sol, 
dada la mayor capacidad para la re-
generación de agua de esta última, y 
donde además está la posibilidad de 
instalar plantas desalinizadoras. Tam-
poco hay “ninguna duda” en la DOP 
Antequera, y ya no sólo por el benefi-
cio que va suponer directamente a los 

Para hacer  
realidad la  
«autopista del 
agua» se  
estiman unos 
750 millones 
de euros



EN PORTADA 

agricultores de la comarca, sino tam-
bién porque, a largo plazo, los consu-
midores lo van a notar en sus bolsillos. 
Y es que disponer de más agua per-
mite, en buena parte, estabilizar las 
producciones, redundando en “precios 
razonables para la población”, como 
recuerda Avilés, que pide unión entre 
todas las administraciones, desde la 
central hasta la municipal, para “luchar 
todo a una” y favorecer el desarrollo 
de esta iniciativa, “y desde la denomi-
nación de origen no vamos a hacer 
menos”. 
 
Para Juan de Lucchi, director de la Ofi-
cina Agraria Comarcal en Antequera, 
es un proyecto muy ambicioso, del 
que está convencido que ayudaría a 
aumentar la actividad y la economía 
en la zona: “Esto profesionaliza mucho 
más la actividad agrícola”. “Si en un fu-
turo se quiere mantener la actividad 
agrícola es indispensable el cuidado 
del agua, pero siempre un uso soste-
nible y autorizado”, incide también. 

tiendo las actuaciones y medidas 
previstas en la planificación del ciclo 
correspondiente al periodo 2023-
2027, “y al final nos digan que tene-
mos que tener las masas de agua en 
buen estado cuando no se ha hecho 
ninguna obra”. “Hay que aprovechar 
gota a gota. Es un recurso escaso y 
limitado y hay que aprovecharlo de la 
mejor forma posible”, subraya. 

 
Cambio de mentalidad  
en la administración 
 
Para el máximo responsable de 
Asaja Málaga, esa apuesta decidida 
por las infraestructuras hídricas pasa 
por un cambio de mentalidad en la 
propia administración para decidir 
hacia dónde se quiere ir: “No hacer 
nada y dejarlo a merced de si llueve 
o no llueve. O ver qué necesitamos 
los agricultores y ganaderos”, co-
menta su presidente. “Cuando se 
dice que no se puede incrementar la 
superficie de riego, cuando se dice 
que no se pueden acometer determi-
nadas infraestructuras, es que no se 
quiere hacer nada… lo más cómodo. 
Pero esa inversión a muy largo plazo 
y con una gran rentabilidad para la 
sociedad es lo que estamos espe-
rando de nuestros dirigentes”, añade. 
 
En este sentido, Bellido lamenta que 
se prorroguen y no se estén acome-

 «Hay que  
aprovechar 
gota a gota.  
Es un recurso  
escaso y  
limitado»
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Antonio Luque, presidente de Dcoop 

“Necesitamos esa ‘autopista’ para poder  
garantizar el agua a esta comarca”

“Ojalá siga lloviendo”. Las palabras 
del presidente de Dcoop, Antonio  
Luque, dejan claro que el agua caída 
en los primeros compases de esta 
primavera en estas tierras es 
insuficiente para lo que el campo 
requiere. Una situación presente que 
cada vez se ve más como un temor 
de futuro. Por ello, desde este grupo 
agroalimentario, al igual que el resto 
del sector agrario, se insiste una y 
otra vez en la necesidad de una gran 
apuesta inversora en infraestructuras 
hídricas que mitiguen el paso que 

marca la climatología 
 
-¿Qué es lo que más requieren de 
las administraciones a este res-
pecto? 
-En este país se ha hablado mucho 
del agua y probablemente han ha-
blado sin saber.  Es evidente que 
está habiendo una situación climato-
lógica distinta, un cambio climático. 

Se da un aumento de temperatura y 
una         disminución de pluviome-
tría.Si queremos mantener, en primer 
lugar, un sistema productivo         efi-
ciente y mantener a la población en 
nuestros pueblos hay que hacer un 
cambio completamente radical de la 
gestión del agua. En este país hay 

que volver a hablar de pantanos, hay 
que hablar de     trasvases,  de  de-
salinizadoras, de depuradas regene-
radas… Y esto derivará en que el 
agua debe tener un coste para los 
agricultores y para toda la sociedad.  
 
Con la tecnología que tenemos hay 
que aplicarla a esas infraestructuras 
y a esas posibilidades, y a partir de 
ahí yo creo que podemos buscar la 
manera de garantizar varias cosas. 
Una de ellas alimentos a unos pre-
cios asequibles para los consumido-
res y sobre todo de buena calidad. 
Otra cosa que podemos garantizar 
es el mantenimiento de la población 
en el medio forestal. Si no hacemos 
esto, los pueblos se abandonan, por-
que si no hay una actividad econó-
mica viable en nuestros pueblos, 
tenemos un problema.  Y en tercer 
lugar, la importancia de la sostenibi-
lidad. Siendo las dos primeras fun-

"Para mantener 
a la población 
en nuestros  

pueblos hay que 
hacer un cambio 

radical de la 
gestión del 

agua"

damentales, la tercera pata es el 
mantenimiento del medio ambiente. 
Todo esto hay que hacerlo centrados 
en la sostenibilidad y el cuidado del 
medio ambiente. Yo siempre digo: 
¿En Andalucía qué  preferimos, un 
desierto o preferimos un bosque cui-
dado y mantenido? 
 
Entonces le pedimos a las adminis-
traciones que eso hay que hacerlo. 
Las siglas de partidos políticos debe-
ríamos dejarlas aparte cuando se 
habla de un tema como este  porque 
estamos hablando del futuro de An-
dalucía y de España.  Para conseguir 
esto podría ser necesario un pacto a 
nivel nacional y muchas inversiones 
en infraestructuras hídricas para ga-
rantizar ese futuro y ese es el camino 
que tenemos que hacer. 
 
-Hablan de infraestructuras para el 
almacenamiento, los trasvases o la 
regeneración. ¿Dónde hace falta 
hacer más incidencia en la co-
marca de Antequera? 
-Tenemos un proyecto que ha salido 
de la órbita de Dcoop porque nos 
planteamos algo que es fundamental 
para nuestros socios: ¿qué podemos 
hacer para que sigan viviendo digna-
mente de su explotación agrícola? Es 
verdad que en las cooperativas siem-
pre solemos tener una discusión 
acerca de la liquidación, pero nos 
hemos dado cuenta de que eso es 
menos importante de que nuestros 
socios tengan producciones. Cuando 
Dcoop tiene una producción media 
de unas 220.000-230.000 toneladas, 
hemos vivido unos dos últimos años 
con producciones medias de 100.000 
toneladas. Y eso significa que hay 
muchos socios que no han tenido 

producciones prácticamente ninguna. 
Hay muchos que lo están pasando 
muy mal. 
 
Llevamos mucho tiempo buscando 
alternativas y para la comarca de An-
tequera. Después de darle muchas 
vueltas y muchos años trabajándolo 
hemos visto como Málaga tiene agua 
depurada que serviría para cultivos 
leñosos fundamentalmente y que se 
está tirando al mar: unos 50 hectó-
metros cúbicos aproximadamente. 

suficientemente bien invertido, pero 
necesitamos esa autopista del agua 
y poder garantizar a toda esta co-
marca el agua para los cultivos. Tam-
bién hemos planteado hacer dos 
conducciones para que en un mo-
mento determinado que hubiera pro-
blemas de abastecimiento para el 
consumo humano, poder tener una 
línea que pudiera abastecer agua de-
salada, y de esa manera podemos 
garantizar el agua a medio y  
largo plazo. 
 
-¿Cómo se consigue convencer a 
las autoridades comunitarias y es-
tatales para que la administración 
ponga el dinero necesario? 
-Siempre se ha cortado la posibilidad 
de debate cuando hemos hablado de 
agua. Todo lo que sea aumentar la 
superficie de regadío, todo lo que 
sea aprovechar más el agua… nadie 
se lo ha planteado para estudiarlo 
técnicamente para ver si es viable. A 
las administraciones siempre les ha 
parecido muy dificultoso porque 
estos proyectos son a 6, 8 ó 10 años 
vista y cuesta mucho trabajo menta-
lizar a nuestros políticos que estos 
proyectos son absolutamente im-
prescindibles.  Están convencidos de 
que son imprescindibles las autovías, 
las comunicaciones ferroviarias… 
¿Pero por qué no podemos tener 
unas comunicaciones hídricas tan 
espectaculares como el AVE? ¿Por 
qué no utilizar esos millones de la 
Unión Europea? 
 
Si utilizáramos ese dinero para apro-
vechar un agua que se va al mar po-
dríamos vender una Costa del Sol 
con agua más limpia de aguas resi-
duales, un proyecto que genera em-

ENTREVISTA

Es verdad que subir el agua desde 
Málaga hasta la comarca de Ante-
quera es una inversión cara, que hay 
que estudiarla a nivel energético para 
hacerla muy eficiente y viable econó-
micamente, pero cambiaríamos total-
mente la comarca. Muchos de 
nuestros socios podrían mantenerse 
en los pueblos, se mantendrá la acti-
vidad, va a haber economía viable en 
nuestras explotaciones. 
 
Hacen falta subvenciones             im-
portantes. Hay mucho dinero de Bru-
selas que no sé si va a estar lo 

"Va a haber  

economía viable 

en nuestras  

explotaciones"



pleo, que genera riqueza, que cam-
bia una comarca, que mejora el 
medio ambiente, que ayuda a mante-
ner la población en nuestros pue-
blos… Si proyectos de ese tipo, 
Europa no los ve, no me lo puedo 
creer. Ese cambio radical en la ges-
tión del agua también lo piden por los 
cambios que se están viendo en el 
sector agrícola de esta zona, con una 
mayor apuesta por el olivar superin-
tensivo. 
 
Ha habido un discurso del olivar tra-
dicional, pero nosotros tenemos que 
defender a ultranza al olivarero tradi-
cional. ¿Alguien se imagina que se 
diga que este es un trigo tradicional 
y cortando con la hoz en el campo? 
Eso no lo imaginamos.  
 
Cada vez que ha habido una trans-
formación en un sector y se ha me-
canizado y ha evolucionado la 
tecnología es muy difícil que no 
avance en esa dirección. Y a eso se 
suma un factor importante como es 
que hay poca gente que quiera traba-
jar en el campo y menos en unos tra-
bajos duros. 
 
¿Qué está sucediendo? Que aque-
llos agricultores que tengan una ex-
plotación que se pueda transformar y 
mejorar y hacer más eficiente tienen 
que hacerlo. Debería ser una obliga-
ción social y moral. Esos nuevos sis-
temas de producción nos llevan a 
trabajar en campo con más tecnolo-
gía. Probablemente se genere más 
empleo estructuralmente porque 
hace falta personal más cualificado. 
Y eso es lo ideal para todo el sector 
y para todo el mundo. 
 
Sí es verdad que quedará una parte 
que no se pueda transformar. Y lo 
que tenemos que procurar es que 
esos sean los menos posibles porque 
a esas zonas habrá que buscarle 
maneras de diferenciarlas. Si en 
Dcoop, de olivar tradicional, en vez 
del 65% de la producción tuviéramos 
el 10-15% sí podríamos intentar 
diferenciarlo buscando
denominaciones de origen, aceites 
producidos con certificaciones… Y 
además sí podríamos dedicar más 
presupuesto comunitario al 25% de la 
superficie, pero al 70-75 % de la 

superficie es absurdo. 
 
Si una persona tiene agua, un sis-
tema productivo que no le sea gra-
voso en cuanto al trabajo, que la 
recolección no suponga un pro-
blema… seguro que vamos a tener 
menos problemas de que se incorpo-
ren jóvenes y mujeres a nuestra acti-
vidad agrícola. Si no, el campo  
va a ser abandonado. 

 
El campo ha sido un gran olvidado en 
la Unión Europea, no sólo en Es-
paña. ¿Y qué necesitan los agriculto-
res? Si nosotros producimos 
alimentos, teniendo agua y teniendo 
la financiación para poder estructurar 
nuestras explotaciones y el joven te-
niendo su cooperativa, su garantía de 
comercialización del producto, de 
que no van a venir de fuera muy por 
debajo de los costes de producción 
porque tienen menos exigencias que 
lo que tenemos aquí… Exija lo mismo 
que al producto de fuera, porque si 
no es una locura. Porque el joven va 
a decir que se va a producir a Ma-
rruecos, Túnez, Egipto o donde sea. 
Y nuestros jóvenes necesitan esa ga-
rantía de futuro, para producir de 
forma eficiente, con la máxima cali-
dad y siendo respetuoso con el 
medio ambiente. 
 
-La UE ha relajado los requisitos 
medioambientales para acceder a 
las ayudas de la PAC, permitiendo 
a las explotaciones agrarias de 
menos de 10 hectáreas estar exen-
tas de controles y sanciones. 
¿Cómo se ve la medida en Dcoop? 
-Eso es demagogia política. Dcoop 
es un grupo de muchos chiquititos 
juntos, con una explotación media en 
olivar en 7 hectáreas. Pero tenemos 
muchos agricultores en nuestros 
pueblos, que son los que viven exclu-
sivamente del olivar y que probable-
mente estén en 20, 30 o 40 
hectáreas, y esos son los que más 
me preocupan, porque están en te-
rreno de nadie.La simplificación tiene 

ENTREVISTA

 
-Dcoop ha celebrado este año la 
quinta edición de los encuentros 
MuYJoven, ¿qué demandan los 
participantes? 
-Tener una cierta rentabilidad en la 
explotación que puedan llevar. ¿Por 
qué hay ilusión en mucha gente con 
ser funcionario? Por la seguridad la-
boral y de la estabilidad del sueldo. Y 
eso es imposible porque un agricultor 
es un pequeño empresario con su ex-
plotación, pero buscan esa seguri-
dad. 

"Nuestros  
jóvenes  

necesitan esa 
garantía de 
 futuro, para 
producir de 

forma eficiente"

que venir para todos y no hacer una 
demagogia para los pequeños. ¿Un 
señor con 40 hectáreas de olivar que 
vive de eso, que está todo el año tra-
bajando en eso es un gran agricul-
tor? Probablemente con menos no 
pueda vivir.  
 
Hay que ayudar sobre todo a ese 
agricultor profesional que su futuro 
vive del olivar porque ese es el que 
va a mantener el sistema productivo 
y la actividad económica en los pue-
blos. A ese hay que proteger. 
 
-Tras superar los 1.400 millones 
de euros de facturación, ¿dónde 
ve más posibilidades de creci-
miento? ¿En el mercado interno o 
en el exterior? 
-Tenemos que trabajar en todos los 
mercados. En 2023 hemos crecido 
mucho en exportación, pero propor-
cionalmente nos hemos quedado un 
poco por debajo que en el mercado 
interno. Pero a nivel de comerciali-
zación seguimos manteniéndonos 
por el 50% en ventas fuera de Es-
paña. 

En el aceite de oliva, para nosotros, 
Estados Unidos es un mercado muy 
importante, el norte de Europa es un 
mercado que nos está funcionando 
muy bien. Con el aceite de oliva tam-
bién hay que tener en cuenta que en 
España todos los meses vendíamos 
145.000 toneladas aproximada-
mente, pero con la falta de produc-
ción y el incremento de precio ha 
bajado a 93.000-92.000.  
 
Y puede bajar más porque no hay 
mercancía. Por primera vez pode-
mos llegar al mes de octubre prácti-
camente sin aceite en el mercado. Si 
tenemos buena climatología, en los 
próximos años tendremos una cose-
cha otra vez de 1,5-1,7 millones de 
toneladas, que se convertirán en 1 
millón de toneladas. Con lo que 
vamos a tener un problemón en el 
mercado con precios bajos. ¿Qué es 
lo que tenemos que hacer? Pues po-
tenciar el consumo en todos los mer-
cados. Eso nos va a costar trabajo y 
esfuerzo. 
 
Ligado al tema del agua, prefiero 

tener un sistema productivo que po-
damos ir abriendo el mercado. Si en 
España en vez de 1,5 millones de to-
neladas tiene 2 millones no pasa 
nada. Sí sería grave que un año ten-
gas 2 millones y otro año 800.000. 
Pero si un año tiene 2 millones y otro 
1,8 millones puedes ir regulando, se-
remos más eficientes y seremos, de 
verdad, líderes en mercado del 
aceite de oliva . 
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"En 2023 hemos 
crecido mucho 
en exportación 
pero nos hemos 
quedado por de-
bajo en el mer-
cado interno"



Con el paso de los años, la mayoría 
de las ferias agrícolas y ganaderas 
han dado paso a festejos en los que 
el ocio ha acaparado prácticamente 
todo su tiempo. En Antequera, en la 
Feria de Primavera aún pervive esa 
naturaleza tradicional que, en los 
tiempos actuales, incluso cobra más 
sentido para poner en valor el tra-
bajo que se hace en un sector que 
vive un momento complicado por 
sus reivindicaciones, especialmente 
en lo que respecta al trabajo con-
junto de las administraciones para 
mitigar la sequía, que también re-
clama el primer edil antequerano. 
 
-Cuesta creerlo, pero este año 
será la primera edición de Agro-
gant tras la declaración oficial del 
final de la pandemia de la Covid-
19 en julio del pasado año ¿Qué 
supuso para la ciudad la cancela-
ción de la Feria de Primavera? 
-Teníamos claro que la feria iba a 

ser cancelada por la situación pan-
démica. Pero en aquellos años hici-
mos un buen ejercicio de 
responsabilidad y volcamos los pre-
supuestos de las ferias en políticas 
que mejoraban la situación y en los 
recursos necesarios para afrontar la 
pandemia. La población lo aceptó 
bien. 
 
-A pesar de que en los últimos 
años Antequera tiene sus miras 
puestas en otros sectores para 
afianzarlos como motores econó-
micos, cuando se habla con pro-
tagonistas y agentes 
participantes de Agrogant y sus 
actividades todos inciden en la 
importancia de subrayar el carác-
ter agrícola de la Feria de Prima-
vera, por encima del ocio. ¿Es 
vital no perder esa naturaleza? 
-La Feria de Primavera está dividida 
fundamentalmente en dos partes: la 
parte económica,  agroganadera y 

gastronómica, que fundadamente 
se desarrolla en horario de mañana 
y primeras horas de la tarde, y la 
parte lúdica, durante la noche. Son 
perfectamente compatibles y el pú-
blico lo tiene totalmente asumido de 
una manera fantástica. Es una feria 
muy bonita, distinta, en la que se 
ofrece lo mejor de Antequera: de 
sus productores, de sus agricultores 
y ganaderos. Y este año con maqui-
naria, en la que vemos como cada 
dos años va evolucionando. Por su 
puesto que nunca se va perder el 
carácter agrícola y ganadero 
 
-Y ya no sólo por ser un referente 
para el sector primario a nivel 
provincial y autonómico, sino 
también para que el público en 
general se acerque al trabajo de 
agricultores, ganaderos y pro-
ductores tan necesario para 
nuestro día a día. 
-Buscamos la calidad, pero si es 
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Manolo Barón, alcalde de Antequera

“Sin lealtad, diálogo y complicidad no vamos 
a solucionar el problema del agua”

verdad que es cuando el ciudadano 
de a pie puede ver los costes que 
tiene un agricultor, cuánto cuesta un 
tractor, cuando vale cualquier ma-
quinaria… Es un buen escaparate 
para ellos, no sólo para establecer 
relaciones comerciales, sino tam-
bién para poner en valor el sector 
primario; que está atravesando una 
época tan compleja y tan compli-
cada, y de tan poco apoyo por parte 
de los responsables gubernamenta-
les estatales que ponen en serio pe-
ligro los recursos alimentarios de 
nuestra población. Por tanto es una 
buena oportunidad para ir, para ad-
mirarlos y para demostrarles nues-
tro apoyo. 
 
-Precisamente, uno de los proble-
mas que más preocupa actual-
mente al sector primario para 
contar con recursos para produ-
cir es la sequía. ¿Qué  papel 
puede jugar la Administración 
municipal para contribuir a una 
mejor gestión del agua y promo-
ver un uso más eficiente? 
-Insistiendo, instando y colaborando 
con la administración competente 
en materia hídrica, que es la Junta 
de Andalucía, en el ciclo integral del 
agua con la construcción de la 
nueva EDAR [Estación Depuradora 
de Aguas Residuales] de Antequera 
y las depuradoras de los anejos. 
Creo que eso es fundamental, y una 
buena gestión de la empresa pú-
blica de esas instalaciones para que 
no se pierda ni una sola gota de 
agua. Esa es nuestra competencia. 
 
-Desde el Ayuntamiento de Ante-
quera, ¿qué se demanda a las ad-
ministraciones superiores para 

afrontar este desafío con la mayor 
seguridad? 
-Acuerdo. Como alcalde de Ante-
quera le pido acuerdo en materia hí-
drica, en inversiones… Y lealtad. El 
agua no es de nadie y es de todos. Y 
hay unas cuencas excedentes y hay 
otras que son deficitarias. Los panta-
nos de la parte atlántica estaban de-
sembalsando agua a miles de metros 
cúbicos diarios, y aquí no hay agua.  
 
Hasta que no se haga una buena 
planificación de un Plan Hidrológico 
Nacional, que estuvo en su día, y 
que la ideología y las taras y los 
complejos autonómicos se los carga-
ron… Hasta que no se encuentre 
lealtad, diálogo y complicidad de una 
política hídrica a nivel nacional no 
vamos a solucionar el problema del 
agua en España. 
 
-Tras dos años en el Paseo Real, la 
feria de productos de Sabor a Má-
laga, regresó el pasado año al re-
cinto ferial, ¿qué motivó esa 
vuelta? ¿El peso de la costumbre 
de la ciudadanía de bajar para vi-
sitar los expositores y el resto de 
actividades vinculadas al sector 
agrario? 
-Se hizo en el Paseo porque un sec-
tor de la población quería hacerlo 
allí, pero se ha demostrado que es 
mejor aglutinarlo todo en un mismo 
recinto y más cuando hay maquina-
ria. En esos años no tiene sentido 
poner la agroalimentaria arriba y 
poner la maquinaria abajo. 
 
-¿Cómo puede crecer la Feria de 
Primavera? ¿Tiene en mente el 
Ayuntamiento la ampliación en el 
número de días? ¿Considera ade-

cuada su actual dimensión? 
-Estamos mejorando porque esta-
mos dotando de infraestructuras pro-
pias de la Real Feria de Agosto a la 
Feria de Primavera para posibilitar 
que la implantación de casetas sea 
fácil,  más cómodo y más barato, fun-
damentalmente para entidades be-
néficas, cofradías y demás. 
 
Sobre los días, hay unos tradiciona-
les como 31 [de mayo], 1 y 2 [de 
junio] y en esos nos movemos. Pero 
no tenemos pensado ampliar días. 
Cuando llegamos al Gobierno muni-
cipal incluso redujimos un día en la 
de agosto y así lo mantenemos. Em-
pezaba el martes, con el pregón, y 
con nosotros la iniciamos el miérco-
les porque había que abaratar cos-
tes. Y creo que la gente se ha 
acostumbrado muy bien.  
 
Pero dese cuenta que cuando hay 
maquinaria normalmente la feria em-
pieza el jueves, con la inauguración, 
así que este año tenemos un día 
más.
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“Es una feria muy 
bonita,  

distinta, en la 
que se ofrece lo 

mejor de  
Antequera, de 

sus productores”



Pistachero, el árbol que no

El acervo popular recuerda que 
no es bueno poner todos los 
huevos en la misma cesta. 

Una advertencia que los especialis-
tas económicos resumen en una sola 
palabra: diversificar. Ya sea a la hora 
de hacer una inversión o poner en 
marcha un negocio, esta palabra 
cada vez está más presente en el 
ámbito emprendedor. Y, claro está, 
tampoco se queda atrás el sector 
agrícola, máxime siendo un mundo 
donde la inestabilidad que genera la 
climatología siempre se ha tenido 
muy presente. Si esto lo trasladamos 
a la sequía atravesada y al temor a 
que estos periodos de carestía de 
agua se hagan cada vez más presen-
tes, con amplitudes térmicas acusa-
das, la respuesta del sector es la 
búsqueda de alternativas a la gran 
prevalencia del olivar en la comarca 
de Antequera. 
 
“Todos tenemos que ser conscientes 
de la situación del aceite de oliva, 
con dos años en precios altos; pero 
si continúa lloviendo y tenemos una 
climatología adecuada en el futuro 
estos no son los precios que vamos 
a tener”, apunta Antonio Luque, pre-
sidente del grupo agroalimentario 
Dcoop -el mayor productor de aceite 
del mundo-, quien puede entender 
que se vuelva a poner mucho el foco 
en el olivar y se planteen nuevas 
reestructuraciones de plantaciones, 
con las miras puestas en el intensivo 
y superintensivo, pero que también 
advierte que en el olivar “vamos a 
tener situaciones distintas y compli-
cadas en próximos años”. Y de ahí 
que considere no sólo positivo, sino 
necesario, que se desarrollen tam-
bién otros cultivos como es el caso 
del pistacho en esta zona de la pro-
vincia. 
 
El empresario Antonio Díaz es un 
claro ejemplo de cómo el que algu-
nos llaman ‘oro verde’ continúa ga-

nando terreno en la comarca. “Hace 
seis años planté 35 hectáreas, el pa-
sado año 60 hectáreas y este año 
vamos a plantar otras 65”, comenta a 
Clave económica sobre su evolución 
en su apuesta por el pistacho, espe-
cialmente tras la pandemia de la 
Covid-19, que también tiene reflejo en 
el conjunto de este territorio.  
 
Según datos de la Oficina Comarcal 
Agraria (OCA) en Antequera, la su-
perficie declarada de plantaciones de 
frutos de cáscara alcanzan las 3.500 
hectáreas, de las que en torno al 20 

por ciento están dedicadas al pista-
cho, que ha visto prácticamente como 
su cultivo se ha duplicado desde el 
año 2020. 
 
Un árbol que soporta bien el calor,Un árbol que soporta bien el calor,   
el frío y las heladasel frío y las heladas 
 
La adaptación al clima mediterraneo 
del interior de la Vega de Antequera, 
con tendencia a la continentalización, 
es uno de los factores que se está te-
niendo en cuenta a la hora de optar 
por esta especie leñosa, ya que el 
pistachero es un árbol que soporta 
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o para de ganar terreno 
bien tanto las temperaturas extremas 
del verano, incluso aunque se supe-
ren ampliamente los 40 grados, como 
las del invierno, aguantando tempe-
raturas bajo cero sin problemas.  
 
De hecho, durante su cultivo requiere 
horas de frío suficientes para que la 
planta entre en periodo de hiberna-
ción y así repose de cara a su poste-
rior desarrollo vegativo y a una 
correcta floración. En función de la 
variedad, pueden estar en torno a las 
900 horas, cantidad a la que se llega 
en esta zona de la provincia. Ade-
más, es un árbol resistente ante las 
heladas, habituales en esta zona de 
la provincia de Málaga, que no son 
impedimento para su producción ya 
que precisamente es un árbol que flo-
rece tarde. Y ya de cara al momento 
de la maduración, el pistachero es 
una especie vegetal que necesita 
calor y un ambiente seco -especial-
mente para evitar enfermedades- 
como son los veranos en la Vega.   
 
En cuanto a la cantidad de agua ne-
cesaria para un rendimiento óptimo, 
el árbol del pistacho se adapta bien a 
una zona que registre unas precipita-
ciones medias que oscilan entre los 
500 y 600 litros por metro cuadrado 
anuales, márgenes en el que se 
mueve el municipio. Y es que, a 
pesar de las escasas lluvias registra-

das el pasado año y las actuales ne-
cesidades de agua, la media de la úl-
tima década se sitúa en los 543 litros 
por metro cuadrado. 
 
LLa demanda no para de crecer a demanda no para de crecer   
 
Al margen de esta adaptación a la cli-
matología de este territorio, en la OCA 
también consideran que esta apuesta 
por el pistacho es “una elección em-
presarial”. En primer lugar porque se 
ha visto que las primeras fincas que 
empezaron a plantarlo han tenido 
buenos resultados. De hecho, en mu-
nicipios como Archidona es un cultivo 
que se empezó en los años 80. 
 
También por el aumento de la de-
manda experimentada por este fruto 
seco con alto contenido en fibra; tam-
bién presenta una importante cantidad 
de minerales como potasio, fósforo, 
calcio o magnesio; es es fuente de vi-
taminas A, E, C, K y B, y tiene com-
puestos con propiedades 
antioxidantes. Todos estos beneficios 
nutricionales lo sitúan ya no sólo 
como un aperitivo saludable -siempre 
con un consumo moderado, dado su 
su alto contenido en grasas; 49,2 gra-
mos por cada 100 gramos-, que ha 
sido el consumo más habitual en Es-
paña, sino por el ‘boom’ que se está 
viviendo a nivel culinario en el sector 
de la repostería. 

Y este incremento del consumo es ge-
neralizado en todos los países consu-
midores, hasta el punto de que la 
organización INC (International Nude 
& Priet Fruit), prevé para el período 
2023-24 un crecimiento mundial supe-
rior al 4% respecto a las más de 
843.000 toneladas métricas alcanza-
das en la campaña 2022-2023. En el 
caso de España fueron unas 3.000.  
 
Como empresario agrícola, además 
de diversificar su inversión en el 
campo, permitiendo compensar los 
malos años en el olivar con otros me-
jores en el pistacho -o el almendro-, 
Díaz también ve como ventaja aprove-
char en parte la misma maquinaria 
agrícola y herramientas que se em-
plea para la recogida de la aceituna de 
molino o de mesa, como pueda ser 
una vibradora con paraguas. Además, 
a ello hay que sumar el hecho de 
poder ofrecer de una forma más conti-
nuada empleo en las explotaciones a 
lo largo del año -no sólo en unos 
meses concretos como en el caso de 
los monocultivos-, lo que facilita la 
búsqueda de personal eventual para 
trabajar en estas labores agrícolas. 
“Hasta ahora no estoy encontrando 
mucha dificultad para encontrar perso-
nas porque ofrezco muchos meses de 
trabajo”, asegura. 
Como empresario agrícola, además 
de diversificar su inversión en el 
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campo, permitiendo compensar los 
malos años en el olivar con otros me-
jores en el pistacho -o el almendro-, 
Díaz también ve como ventaja apro-
vechar en parte la misma maquinaria 
agrícola y herramientas que se em-
plea para la recogida de la aceituna 
de molino o de mesa, como pueda 
ser una vibradora con paraguas. Ade-
más, a ello hay que sumar el hecho 
de poder ofrecer de una forma más 
continuada empleo en las explotacio-
nes a lo largo del año -no sólo en 
unos meses concretos como en el 
caso de los monocultivos-, lo que fa-
cilita la búsqueda de personal even-
tual para trabajar en estas labores 
agrícolas. “Hasta ahora no estoy en-
contrando mucha dificultad para en-
contrar personas porque ofrezco 
muchos meses de trabajo”, asegura. 
 
El presidente de Dcoop también se-
ñala que, junto con el almendro, al 
ser el pistacho un cultivo novedoso 
en Antequera “tenemos poca expe-
riencia”; pero también que “es de 

agradecer” que hayan agricultores 
que opten por ello “porque a medida 
que se vaya trabajando más iremos 
mejorando las explotaciones”. Por lo 
tanto, está convencido de que va a 
ser “un complemento totalmente vá-

lido” y confía en que se consolide “en 
sitios donde por frío el almendro y el 
olivo pueden tener sus problemas”.  
“Eso de tener los huevos en distintas 
cestas nos puede venir bien”, con-
cluye. 
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Juan de Lucchi, director de la Oficina Comarcal Agraria 

"Es importante acompañar y guiar a los  
agricultores en su relación con la administración"

 
El pasado mes de octubre, la Oficina 
Comarcal Agraria (OCA) en Ante-
quera vivía un cambio en su direc-
ción, con la entrada Juan de Lucchi. 
Natural de Málaga e ingeniero agró-
nomo de formación, el nuevo máximo 
responsable de la entidad ya era co-
nocedor del sector primario en esta 
zona de la provincia ya que estuvo 
trabajando para Asaja Málaga, espe-
cialmente ayudando de cara a las 
campañas de la PAC. “He recorrido 
con mi coche haciendo solicitudes por 
muchos municipios”, asegura. Antes 
de su paso por la organización agra-
ria, de Lucchi pasó por el FEGA 
(Fondo Español de Garantía Agraria), 
en el que estuvo 4 años, tras aprobar 
las oposiciones de ingeniero agró-
nomo del Estado, y por la Dirección 
General de Producción Agrícola y Ga-
nadera, tras aprobar también el pro-
ceso selectivo de la Junta de 
Andalucía para el Cuerpo Superior 
Facultativo de Ingenieros Agrónomos. 
 
-Apenas lleva unos meses al frente 
de esta oficina agraria. ¿Cómo se 
ha encontrado en su llegada? 
-Estoy teniendo una adaptación muy 

buena a la OCA porque hay un grupo 
espléndido. Nos encargamos de una 
labor muy sacrificada como es la agri-
cultura y la ganadería, que no es 
comparable con ninguna actividad 
económica de hoy en día. Por ello la 
particular atención y servicios aquí en 
la comarca. 
 
-¿Cuál es la principal línea de tra-
bajo que se ha marcado? 
-En primer lugar, ayudar a mis com-
pañeros. Aportarles todo lo que 
pueda y contribuir al agrado y satis-
facción de los administrados. Y a 
nivel más personal, comprender y en-
tender todas las preocupaciones de 
los agricultores. Es importante acom-
pañarlos y guiarlos en su relación con 
la administración. Somos conscientes 
de que la visibilidad que tenemos 
ahora mismo no es del todo buena, 
ya que se nos asocia directamente a 
los controles, ayudas y correspon-
dientes inspecciones, y se nos ha qui-
tado la relación al asesoramiento, a la 
asistencia técnica que se lo están 
proporcionado ahora pues las organi-
zaciones profesionales agrarias como 
ASAJA, UPA… 

Sobre todo queremos ayudar a eso: a 
servir de enlace para que vayamos 
todos a una y sobre todo ayudar a 
agricultores y ganaderos que tienen 
una actividad muy difícil. 
 
-Uno de los grandes problemas a 
día de hoy es la sequía. ¿Qué me-
didas pueden ofrecer vosotros 
para ayudar a mitigar estos proble-
mas que tienen actualmente los ga-
naderos? 
-Actualmente, nosotros no tenemos 
competencias de agua como tal. El 
agua evidentemente es un problema 
muy serio. Nos han pedido constan-
temente informes sobre la sequía 
desde la agencia GAPA [Gestión 
Agraria y Pesquera de Andalucía] y 
desde la Consejería. Hemos visto que 
el agua ha ido a menos: muchos 
pozos se han quedado sin agua y la 
conductividad de ese agua ha subido.  
 
Esto evidentemente empeora la cali-
dad, la producción, el final de los cul-
tivos. Es cierto que nosotros hacemos 
controles para que el agua se use de 
forma sostenible. Que no se consuma 
de forma descontrolada. En este sen-
tido, intentamos que cuando hacemos 
controles a personas que se sospe-
cha que están haciendo uso ilegal, se 
inspeccionan pozos, se analiza que 
estén todos los papeles, autorizacio-

“Hacemos  
controles para  
que el agua se  
use de forma  

sostenible, que  
no se consuma  

de forma  
descontrolada”

nes correspondientes con las demar-
caciones de agua.  En muchos casos 
estos documentos no estén en regla 
y te ves en la desagradable tesitura 
de tener que garantizar que se use de 
forma controlada, y sobre todo auto-
rizada por la Administración. 
 
-Hablando de futuro y de profesio-
nalización del sector primario: es 
otro de los sectores que más está 
costando que cuente con un re-
levo.  
-Los jóvenes ven este sacrificio que 
hay ahora. Antes no había opciones, 
pero ahora recurren a otros trabajos. 
Desde el ámbito administrativo y de la 
Consejería  [de Agricultura, Pesca, 
Agua y Desarrollo Rural] damos la 
submedida 6.1 de ayuda a los jóve-
nes agricultores, a la instalación de 
jóvenes agricultores. 
 
Es una ayuda en la que se conceden 
70.000 euros a fondo perdido en tres 
tramos. Pero los requisitos para acce-
der a esa ayuda son altos. Se espera 
que el joven agricultor se incorpore de 
forma profesional. Estos requisitos 

son residir en la comarca, tener la te-
nencia de las tierras, tener una capa-
citación agraria, darse de alta en 
laSeguridad Social en la sección 
agraria, darte de alta también en la li-
cencia ámbito empresarial en el sec-
tor agrario…  
 
Esta ayuda está enfocada en ese re-
levo generacional; es decir, retomar la 
actividad de los padres, ya que si no 
heredas desde esa acción difícil-
mente puedas tener acceso a esa ac-

tividad. O bien puedes ser un gestor 
y tener la capacidad de aglutinar 
una serie de superficies para que 
lleves esta actividad de forma em-
presarial y profesional.  
 
Si comparas lo que supone llevar a 
cabo esta actividad a lo que vendría 
ser trabajar en una oficina, requiere 
una serie de esfuerzos elevados, 
puntuales durante el año, cosechas 
concretas… es muy difícil sobre 
todo la planificación económica 
anual.  
 
-Los jóvenes se quejan también 
un poco de la burocracia. A 
veces, tramitar tantos documen-
tos y licencias cuesta más de lo 
que piensan. ¿Qué le comentaría 
esos jóvenes que se quejan de la 
burocracia? 
-Sobre todo que lo intenten. Que a 
pesar de toda la maraña de norma-
tiva que hay. Muchas veces lo hace-
mos muy difícil también la 
administración. Es cierto, pero es 
una actividad bonita, y que puede 
ofrecer muchas otras cosas, más 
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“¿Cómo se le 

puede exigir tanto 
a una actividad 

siendo la que más 
absorbe el cambio 

climático?”



allá de una oficina. Te concede la 
identidad al territorio, te aporta otra al-
ternativa. Además, en cierto caso, soy 
de aquellos que piensa que la proac-
tividad siempre y cuando mantengas 
unos mínimos de ingresos agrarios te 
permite compatibilizarlo con otras ac-
tividades. En ese sentido lo veo una 
buena alternativa a una sociedad 
cada vez más terciarizada. 
 
-Muchas veces cuando los particu-
lares vemos noticias relativas a la 
agricultura, a la Política Agraria 
Común, nos perdemos a veces. 
¿Cómo explicaría de una forma 
sencilla qué es la PAC y por qué ha 
habido esa reticencia aquí en An-
dalucía con la última propuesta 
que hizo por parte del Ministerio de 
Agricultura, Pesca y Alimentación? 
 
-La PAC por decirlo de forma resu-
mida, es una ayuda a la renta de los 
agricultores. Es una ayuda que se 
concede para mantener la actividad 
agraria, que es una actividad muy di-
fícil de mantener, que requiere de 
mucho sacrificio y que viene una vez 
al año esa producción. Además los 

agricultores son los mayores mante-
nedores del mundo rural. Son los ma-
yores gestores de nuestra superficie 
agrícola. Mantienen el territorio, los 
cultivos y la mitigación al cambio cli-
mático. Muchas veces no se les da la 
importancia que tienen. ¿Cómo se le 
puede exigir tanto a una actividad 
siendo la que más absorbe el cambio 
climático?  
 
Luego se les pone unas trabas buro-
cráticas muy grandes. Eso desincen-
tiva la actividad agrícola y lo que se 
promueve es más hacia una amplia-
ción de las grandes empresas y que 
la gente abandone el campo. Hay que 
retomar la esencia de la PAC, que es 
la ayuda a mantener la agricultura.  
 
-Querer una alta profesionalización 
también puede echar a mucha 
gente para atrás, ¿no? 
-Lo que quiere la Comisión Europea, 
al final, es tener toda la actividad mo-
nitorizada. Es decir, que Bruselas 
quiere tenerlo todo al alcance de un 
botón y eso es muy difícil.  
 
Como ya he dicho, es una actividad 

muy dura. Hay muchos agricultores 
que tienen un gran apego a la identi-
dad de la zona en la que han nacido 
que eso no te lo puede quitar nadie y 
quieren mantener la actividad de sus 
familiares y en ese sentido no te lo 
pueden quitar.  
 
La PAC se da desde que finalizó la 
Segunda Guerra Mundial, y actual-
mente representa el 33% del presu-
puesto de la Unión Europea, que es 
lo que marca el plano financiero plu-
rianual.

ENTREVISTA

“Hay que retomar 
la esencia de la 

PAC, que es la que 
ayuda a mantener 

la agricultura“



“La DOP Antequera tiene una calidad de aceite  

que se va reconociendo cada vez  
más nacional e internacionalmente” 

Cuando hace cuatro años se 
puso en marcha la nueva 
Junta Directiva del Consejo 

Regulador de la Denominación de 
Origen Protegida Antequera tenían 
claro que una de las líneas de trabajo 
era lograr una mayor difusión del 
aceite de oliva virgen extra que se 
elabora en este municipio y buena 
parte de comarca y que cuenta con 
este sello de calidad diferencial. Un 
objetivo que consideran están alcan-
zando: “La DOP Antequera tiene una 
calidad de aceite bastante importante 
y cada vez más se va reconociendo 
nacional e internacionalmente”. Así 
lo asegura el presidente de la DOP 
Antequera, Benito Avilés, que hace 
balance en Clave económica de un 
periodo que toca a su fin, ya que la 
organización ha iniciado el nuevo 
proceso para la elección de las per-
sonas que estarán al frente durante 
los siguientes cuatro años. 
 
Especialmente contentos están del 
trabajo que se realiza para elevar los 
parámetros de la calidad del que es 
el único aove de la provincia que 
cuenta con una denominación de ori-
gen protegida, y que los agricultores 
de la comarca lo estén viendo com-
pensado tanto en precio como a la 

hora de que el público vaya cono-
ciendo a este aceite de oliva virgen 
extra. 
 
“Es importante que el agricultor vea 
reflejado que su producción y el ade-
lanto de su cosecha y recolectar la 
aceituna en el momento óptimo del 
fruto tenga su beneficio económico. 
Y también es importante que la so-
ciedad conozca el aceite de oliva, un 
producto maravilloso”, subraya Avi-
lés, a quien le gusta poner el foco 
tanto en lo que supone este alimento 
a nivel nutricional y los beneficios 
que aporta a la salud, como en el 
peso que tiene el sector oleícola 
para la economía de esta tierra, en 
pleno corazón de Andalucía. “Es 
muy importante que todos lo sepa-
mos”. 
 
Marcas integradas 
 
En el balance que hacen de la DOP 
Antequera también ponen en el 
haber la inclusión de una nueva 
marca en esta denominación de ori-
gen oleícola. Así, a Dcoop Selec-
ción, comercializada por este gran 
grupo alimentario con sede en Ante-
quera, se le unió Torcaoliva Selec-
ción, de la Sociedad Cooperativa 

Andaluza Agropecuaria Nuestra Se-
ñora de los Remedios, también sita 
en la cabecera comarcal. “Y vamos 
a seguir intentando meter más mar-
cas para ampliar más la oferta y que 
se nos conozca un poco más”, indica 
el presidente del organismo de un 
objetivo que también admite que “no 
es fácil” debido a los plazos de pro-
ducción y de la calificación del aceite 
de oliva virgen extra elaborado como 
DOP Antequera, ya que debe cum-
plir con unos determinados paráme-
tros. 
 
Y es que, además de ser el resultado 
de una molturación de aceitunas 
sanas y recolectadas del árbol, debe 
tener una acidez máxima de 0,3, 
estar equilibrado en cuanto a su 
amargor y picante, con intensidades 
que varían de ligeras a medias; pre-
sentar un carácter frutado muy mar-
cado -con una mediana mayor o 
igual a 4- que recuerde a frutas ma-
duras como el plátano, aunque tam-
bién debe haber presentes notas de 
almendra e hierba verde, y en 
cuanto al color, dependiente de la 
época de recolección y de la situa-
ción geográfica dentro de la co-
marca, variar desde el amarillo 
dorado al amarillo verdoso. 

A FONDO 

Efectos de la sequía 
 
A pesar del trabajo realizado para 
seguir incorporando nuevas marcas 
dentro de las posibilidades de la de-
nominación de origen –“no nos olvi-
damos de ello”, como incide Avilés-, 
la sequía tampoco ha ayudado a que 
la lista haya podido crecer más, ya 
que, al fin y al cabo, la falta de llu-
vias y el aumento de las temperatu-
ras por encima de lo habitual 
también perjudica directamente a la 
calidad de la aceituna. 
 
De esta manera, la escasez de agua 
se convierte en la parte negativa del 
balance, ya que no pueden más que 
lamentar una merma en la produc-
ción que no cesa y que no deja de 
incidir irremediablemente en la pro-
ducción. Para hacernos una idea, 
basta con repasar algunos datos: la 
campaña 2019-2020 se cerró con 
una producción calificada como 
DOP Antequera que superó el millón 
de kilos, dos años más tarde la cifra 

se quedó por debajo de las 780.000 
toneladas y para la actual campaña 
-que aún está pendiente de certifi-
car- se han propuesto unas 
275.0000, lo que supone rondar un 
tercio de lo que ha sido habitual en 
una campaña con mejores condicio-
nes meteorológicas. 
 
Repetir candidatura 
 
Con el horizonte final de estos cua-
tro años a la vista, y poniendo en 
una balanza lo ocurrido, el presi-
dente del Consejo Regulador de la 
DOP Antequera está satisfecho con 
los resultados y con un trabajo reali-
zado que tenían intención de mante-
ner una línea continuista respecto a 
su antecesor, Antonio Casasola. Por 
ello tiene claro que quiere seguir al 
frente de la entidad y hacerlo con las 
mismas personas que ha tenido a su 
lado, en todos los niveles, máxime 
porque “tenemos un equipo muy 
competente que están trabajando 
cada vez para que se conozca la 

Denominación de Origen Protegida 
Antequera”:  “Soy de las personas 
que piensan que si la cosa va bien 
no hay que cambiar nada”. 
 
 
LA DOP ANTEQUERA EN CIFRAS 
 
- 5.000 agricultores 
 
- 13 almazaras. 
 
-  Más de 46.000 hectáreas. 
 
-  17 municipios de la comarca: Ala-
meda, Almargen, Antequera Archi-
dona, Campillos, Cañete La Real, 
Cuevas Bajas, Cuevas de San Mar-
cos, Fuente de Piedra, Humilladero, 
Mollina, Sierra de Yeguas, Teba, Vi-
llanueva de Algaidas, Villanueva de 
Tapia, Villanueva del Rosario y Villa-
nueva del Trabuco. Además de Pa-
lenciana (Córdoba).

A FONDO 



Durante más de 50 
años, Cajamar viene 
respaldando la feria 
Agrogant de Antequera. 
Su director territorial en 
Málaga, Sergio Durán, 
explica cómo la entidad 
contribuye a impulsar 
un modelo productivo 
más sostenible y renta-
ble, conforme a su vin-
culación y compromiso 
con el sector agroali-
mentario, promoviendo 
actuaciones y medidas 
que aportan soluciones 
a sus necesidades pre-
sentes y futuras. 
 
-¿Cuántos años lleva 
Cajamar colaborando 
con la celebración de 
jornadas técnicas en 
Agrogant, la Feria 
Agrícola y Ganadera 
de Antequera?  
-Desde el inicio mismo 
de la actividad finan-
ciera de nuestra enti-
dad en esta provincia, 
hace ya más de 50 
años, venimos colabo-
rando con las Fiestas de Primavera, 
hoy Agrogant. 
 
Como es reconocido, Cajamar es 
una entidad de crédito con origen en 
Málaga, donde quedó constituida en 
1962 y comenzó a financiar a las 
cooperativas agrícolas y a sus agri-
cultores y ganaderos asociados 
desde 1966. 
 
-Agrogant es una de las ferias y 
eventos agrícolas de la provincia 
y Andalucía en las que también 
participa mostrando su apoyo. 
¿Qué supone para Cajamar esta 
apuesta por el sector agrogana-
dero?  

-Más que una apuesta es nuestra 
razón de ser. Cajamar es una enti-
dad pegada a la tierra y con unas 
raíces profundas en el sector agrí-
cola y ganadero malagueño. Con el 
paso de los años, hemos crecido 
acompañando a nuestro sector 
agroalimentario, a sus empresarios 
y profesionales, ayudándoles a im-
pulsar sus negocios con soluciones 
especializadas y a medida de sus 
necesidades. Tenemos siempre pre-
sente que Cajamar es hoy día la 
mayor caja rural española y la única 
que, con su buen hacer y la con-
fianza de sus socios y clientes, ha 
logrado situarse entre las diez enti-
dades financieras significativas de 
nuestro país. Esto es lo que nos di-

ferencia y convierte en 
una singularidad, por 
nuestra condición de 
banca cooperativa. 
 
-Uno de sus compro-
misos es con la opti-
mización del uso del 
agua, y ejemplo de 
ello es Cajamar In-
nova. ¿Cómo fun-
ciona esta iniciativa? 
-Cajamar Innova res-
ponde a nuestra preo-
cupación e inquietud 
por el uso sostenible y 
la gestión eficiente del 
agua, un recurso tan 
escaso como impres-
cindible para nuestra 
agricultura y para el 
sector turístico. Es 
decir, para la vida de 
nuestros pueblos y ciu-
dades. 
 
Por ello, desde hace 
cincuenta años esta-
mos promoviendo y 
desarrollando varías lí-
neas de investigación 
con la mirada puesta 

en el ahorro y el uso eficiente del 
agua en nuestros sectores produc-
tivos. Y desde hace cuatro años 
contamos también con Cajamar In-
nova, nuestra incubadora de empre-
sas de alta tecnología a través de la 
cual apoyamos a empresas y star-
tups de base innovadora para hacer 
viables aquellos proyectos que 
aporten soluciones a las necesida-
des de nuestro modelo productivo, 
entre las que se encuentra la ges-
tión eficaz de los recursos hídricos. 
Desde su puesta en marcha en 
2021, hemos lanzado cuatro convo-
catorias de proyectos, la última de 
las cuales concluyó el plazo para la 
selección de proyectos el pasado 2 

   ENTREVISTA

Sergio Durán, director territorial de Cajamar 

“Apoyamos Agrogant desde hace 50 años por nuestra 
vinculación y raíces en el sector agrícola y ganadero”

de mayo. Durante estos años 
hemos apoyado a más de 160 em-
presas, propiciando la creación de 
más de 130 puestos de trabajo y la 
generación de riqueza por un valor 
superior a 80 millones de euros. 
 
-¿Algunos de los proyectos que 
han contado con el apoyo de Ca-
jamar Innova benefician a Ante-
quera y su comarca o han nacido 
en esta parte de la provincia? 
-Entre las necesidades más impor-
tantes de la comarca de Antequera, 
y en general de la provincia de Má-
laga, está la escasez de recursos 
hídricos. En los últimos años creo 
que hemos tomado conciencia de la 
necesidad de acometer medidas 
que garanticen a futuro las necesi-
dades de agua en esta provincia.  
 
Por nuestra parte, Cajamar Innova 
ha tutelado hasta ahora tres star-
tups malagueñas: Naecoer, que 
cuenta con una patente única y pio-
nera en la tecnología de nanoburbu-
jas que contribuye a una mayor 
oxigenación del agua mejorando la 
productividad agrícola; ADSOL, que 
ha desarrollado una planta desala-
dora solar flotante, que utiliza fuen-
tes de energías renovables y 
minimiza el residuo salino; y Ozono-
tec Eco, que aporta un extra de oxí-
geno al agua y a las plantas 
fortaleciéndolas, previniendo enfer-
medades fúngicas y ahorrando en el 
uso de fungicidas, pesticidas y ferti-
lizantes. 
 
-Al margen del sector agro, 
¿cómo se puede promover desde 
una entidad como Cajamar un 
uso más eficiente del agua entre 
la ciudadanía?  
-Desde Cajamar promovemos una 
cultura responsable en la gestión 
del agua basada en la innovación, 
la digitalización y el emprendi-
miento. Esta filosofía entronca de 
manera transversal con nuestra vi-
sión de contribuir a hacer realidad 
una sociedad responsable y soste-
nible. Una cultura que trasladamos 
a la sociedad a través de numero-
sas actividades que impulsamos y 
realizamos a través de nuestro 
Fondo Social Cooperativo, en el que 

prevalece la promoción de la econo-
mía social y la difusión del coopera-
tivismo, así como la formación y 
educación de nuestros socios, clien-
tes y empleados en sus principios y 
valores. 
De ahí que la investigación aplicada 
y transferencia de conocimiento téc-
nico para compartirlo entre los diri-
gentes, profesionales y productores 
del sector agroalimentario, junto a 
otras actividades socioculturales y 
asistenciales, contribuyen a dar res-
puesta a las necesidades y a con-
cienciar a la ciudadanía tanto en los 
ámbitos rurales como en los urba-
nos. 
 
-Entre los temas que preocupan a 
los agricultores están también los 
cambios normativos que afectan 
al sector, y en particular la PAC, 
especialmente en lo que se refiere 
al periodo de adaptación a las 
nuevas tecnologías. ¿Qué ayudas 
puede ofrecer Cajamar para facili-
tar estos trámites? 
-Nuestro apoyo al sector agroalimen-
tario está fuera de toda duda y crece 
año tras año, como lo prueba el 
hecho de que, al cierre de 2023, Ca-
jamar haya destinado al sector pri-
mario y a su industria más del 46 % 
de la nueva financiación empresarial 
concedida.  
 
De otra parte, además de anticipar a 
agricultores y ganaderos los impor-
tes de sus solicitudes de ayudas a la 
PAC, aquellos clientes que domici-
lien el cobro y sus ayudas superen 
los 5.000 euros recibirán de manera 
gratuita una licencia del cuaderno di-
gital CX Tierra, uno de los más sen-
cillos y avanzados del sector, que ha 
sido desarrollado a iniciativa de Ca-
jamar por Plataforma Tierra. Son dos 
buenos ejemplos de estas ayudas 
por las que me pregunta. 
 
-Otro de los retos del sector pri-
mario es el necesario relevo gene-
racional. ¿Qué acciones y 
medidas lleva a cabo Cajamar para 
favorecerlo?  
--Nuestra actividad como entidad de 
crédito se materializa no solo a tra-
vés de la financiación que concede-
mos al sector. Contamos también 

con dos centros de investigación 
agroalimentaria propios para la in-
vestigación y transferencia de cono-
cimiento a empresas, cooperativas y 
productores. Y junto a nuestra incu-
badora y aceleradora de empresas 
Cajamar Innova, a la que me he re-
ferido antes, hemos creado Plata-
forma Tierra, una comunidad de 
conocimiento desde la que informa-
mos sobre la situación de los merca-
dos, facilitamos estudios y 
publicaciones agro y promovemos la 
formación y la digitalización del sec-
tor. Todas estas medidas están 
orientadas a garantizar el futuro del 
sector primario, poniendo a disposi-
ción de nuestros jóvenes agricultores 
las herramientas y marcando la hoja 
de ruta que contribuye al relevo ge-
neracional que, por supuesto, consi-
deramos imprescindible para la 
soberanía alimentaria y la sostenibi-
lidad de nuestra sociedad. 
 
-En el ámbito rural, también existe 
cierta preocupación por la pérdida 
de oficinas en los pequeños muni-
cipios, máxime en un sector en el 
que no cesan las fusiones y con-
centraciones empresariales. 
-En Cajamar mantenemos una voca-
ción de atención y cercanía hacia el 
ámbito rural. Tenemos 1.000 oficinas 
y ventanillas rurales en toda España, 
de las que el 43 % se encuentra en 
localidades de menos de 10.000 ha-
bitantes y el 31 % en poblaciones de 
menos de 5.000 habitantes. Lo cierto 
es que las empresas y profesionales, 
tanto en el medio urbano como en el 
rural, utilizan ya preferentemente la 
banca digital, la banca electrónica, 
para sus operaciones. De nuestros 
3,7 millones de clientes, más de un 
millón son ya clientes digitales que lo 
que nos demandan hoy día es un 
servicio financiero digital de calidad. 
Ahora bien, también es verdad que 
en el proceso de transición que esta-
mos viviendo, no podemos dejar ais-
lados y generar exclusión financiera 
a las personas mayores de 70 años 
que son las que tienen más dificulta-
des para adaptarse a los nuevos me-
dios digitales, y necesitan ser 
atendidas con un servicio presencial. 
Y nuestro compromiso es cuidar este 
servicio siempre que sea posible.

   ENTREVISTA



Un total de 13 empresas dedicadas 
a la comercialización de maquinaria 
y herramientas para la actividad agrí-
cola se darán cita en la próxima edi-
ción de Expomaq que se celebra en 
el seno de la Feria de Primavera de 
Antequera, aunque arrancará un día 
antes de los festejos, prolongándose 
del 30 de mayo al 2 de junio. A estas 
compañías se les unirán otras 3 que 
contarán con estand en Agrogant, así 
como el expositor de la Asociación 
Española de Criadores de la Cabra 
Malagueña. 
 
Agricultores, ganaderos y demás 
usuarios podrán conocer de primera 
mano las novedades del sector, y 
compartir impresiones con fabrican-
tes y distribuidores sobre las tenden-
cias en maquinaria agrícola en el 
recinto ferial, en un espacio expositor 
que tendrá un horario de 11:00 a 
21:00 horas durante los primeros 
días, mientras que la última jornada 
los estand cerrarán a las 15:00 
horas. 
 
Jornadas técnicas  
 
También en el recinto ferial, concre-
tamente en la Carpa Agroganadera, 
tendrá lugar el 1 de junio, la Jornada 
Técnica Caprina, con tres ponencias 
en las que se hablarán sobre la ali-
mentación en la etapa productiva del 
ganado caprino, la gestión integral 

en una explotación o sobre la elabo-
ración de quesos de cabra, con una 
cata incluida. 
 
Por su parte, el 31 de mayo, el Para-
dor de Antequera acogerá una Jor-
nada Técnica Agroganadera con 
varias ponencias en las que se ha-
blará del presente y el futuro del sec-
tor, abordando asuntos como el 
relevo generacional, el uso de herra-
mientas digitales y la mejora de la 
sostenibilidad, técnicas de cultivo, el 
olivar o las ayudas que ofrece la 
Junta de Andalucía y  las novedades 
de la PAC. Tras ellas, la jornada se 
cerrará con una mesa redonda en la 
que participarán representantes de 

las principales organizaciones agra-
rias de la provincia: ASAJA, COAG y 
UPA. 
 
Antequera, ¡qué bien me sabe! 
 
Entre las novedades de Agrogant 
2024 está el cambio de la feria Sabor 
a Málaga por el evento gastronómico 
‘Antequera, ¡que bien me sabe’, que 
se prolongará durante los tres días 
de festejos en el recinto ferial.Una 
veintena de empresas, no sólo del 
municipio o del resto de la provincia, 
sino también de otros puntos de An-
dalucía se darán cita en este espacio 
para dar a conocer sus productos 
agroalimentarios.

AGROGANT PUBLIRREPORTAJE

Llega Gelow, el nuevo operador 
local de fibra óptica y telefonía  
móvil, creado en Antequera para 
antequeranos y antequeranas. 
 
De la mano de Javier Lara Astorga, 
nace un operador que destaca por 
su Triple Cobertura Móvil y su aten-
ción personal a cargo de técnicos 
pertenecientes a nuestra localidad. 
 
Y es que Gelow, despega para 
ofrecer una nueva tecnología  que 
permite disponer de 3 coberturas, 
Yoigo, Orange y Movistar, en la 
misma Sim de nuestro teléfono 
móvil.  
 
Y no sólo eso, a parte de la mayor 
disponibilidad de cobertura 
 del mercado, junto al servicio de 
Fibra Óptica, se configuran diferen-

tes packs a precios asequibles y di-
fíciles de mejorar. 
 
La Comarca necesitaba una revo-
lución en el sector de las telecomu-
nicaciones, desde Gelow recogen 
el guante y como operadores loca-
les, aceptan el compromiso de me-
jorar el servicio y ofrecer precios 

justos en entornos rurales, más allá 
de la globalización tecnológica. 
 
Por fin, ventajas para vecinos, em-
presas y agricultores  o ganaderos. 
Llega Gelow, no perdáis su pista. 
 
    Gelow.es - 951 55 55 66    Gelow.es - 951 55 55 66

Nace Gelow, el nuevo operador local  
de fibra óptica y telefonía móvil  



Baldomero Casado, asesor de Expomaq

“Mantener este tipo de ferias es importante para 
conocer las innovaciones en maquinaria”

En Antequera, la feria agrícola y ga-
nadera, conocida como Agrogant, y 
la exposición de maquinaria Expo-
maq, se erigen como un vínculo 
entre la tradición y la modernidad. 
Baldomero Casado, un fiel testigo de 
su evolución desde sus inicios, com-
parte sus experiencias sobre cómo 
esta feria ha pasado de ser un 
evento de ganado a convertirse en 
un escaparate de maquinaria agrí-
cola de vanguardia. Desde sus co-
mienzos como una simple muestra 
de ganado hasta su transformación 
en un evento de renombre que ex-
hibe lo último en maquinaria agrícola 
y ganadera.  
 
-¿Cuánto tiempo lleva usted cola-
borando con Expomaq en la Feria 
de Primavera de Antequera? 
-Desde que me incorporé. Aprobé 
las oposiciones de técnico agrícola 
en el año 1972. Venía del Ministerio 
de Agricultura y me incorporé poste-
riormente como funcionario de la 
Junta de Andalucía.  Era otro sis-
tema el que teníamos porque lo que 

había entonces era el mercado de 
ganado. No había tanta maquinaria 
entonces. La mayoría de labores 
agrícolas se hacían con animales.  
 
Esta era una feria para preparar a 
los agricultores y a esos animales 
que utilizaban para el campo, que 
era muy importante, de hecho.   
 
-¿Dónde se hacían esas primeras 
ferias agrícolas? 
-Por donde está actualmente las ba-
rriadas de San Isidro y Miraflores. 
Por toda esa zona.  
 
Duraban tres días y la gente traía 
sus animales de trabajo para la com-
pra-venta. 
 
--¿Cuándo fue el cambio a la feria 
que conocemos hoy día, la feria 
de maquinaria? ¿En qué año se 
produjo este cambio?    
-Rozando los años 90. Empezarían 
desde 1986 ó 1988.  
 
-¿Cómo eran esas primeras ferias 

de maquinaria? ¿Qué novedades 
se presentaban? 
-Pues lo principal era el tractor, eh 
(risas). Era la máquina bandera del 
campo, como es lógico. Este ele-
mento era el que realmente susti-
tuye al conjunto de animales, de 
mulos, caballos… que se venían 
usando para tirar de los carros o 
arados. El tractor fue trayendo a 
esas primeras marcas: John Deere 
empezó a venir de Estados Unidos. 
Todo era muy rudimentario, pero esa 
era la novedad principal.  
 
Los agricultores empezaron a com-
prar tractores y maquinaria depen-
diendo de su exportación agrícola, 
con más caballos o menos caballos, 
de diferente tamaño…  
 
Todo esto te hablo de los años 70, 
que empezó la llegada de estos trac-
tores. Esto fue un proceso largo, de 
lo que ahora se conoce como la me-
canización del campo. 
 
Fueron aparecieron maquinarias di-
ferentes como las cosechadoras de 
cereales.  
 
-Además de en la maquinaria, 
¿dónde ha visto usted una mayor  
evolución de estas ferias a las que 
conocemos y disfrutamos hoy en 
día? 
-Ha ido existiendo un crecimiento 

“Esta era una feria 
para preparar a los  

agricultores y a 
esos animales que  
utilizaban para el 
campo, que era  

muy importante”
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paulatino. Con el muestrario de ma-
quinaria había un interés grande de 
que esta festividad y este evento se 
hiciese en Antequera, sobre todo a 
nivel personal.   
 
En Galicia este evento era para va-
querías. Hubo un momento en el 
que hubo inclusiones cada vez más 
de entradas de otros animales y 
razas lecheras, como era la vaca fri-
sona, en la comarca. Hubo ganade-
ros aquí en Antequera que 
alcanzaron las 1.000 vacas leche-
ras, siendo esto un número muy im-
portante. Antes había un especial 
interés por tener razas selectas de 
alta producción lechera.  
 
Ya en los años 90 avanzados co-
menzó también la llegada de la 
cabra malagueña, que tuvo un auge 
importantísimo y que se sigue man-
teniendo. Todos estos años ha ha-
bido en la feria un concurso de cabra 
malagueña.  
 
-¿Esa importancia de la cabra ma-
lagueña sigue siendo fundamental 
hoy día no? Antequera y Villa-
nueva de la Concepción son pun-

tos de producción importantes, 
¿verdad? 
-Importantísimo, fundamental ade-
más. La cabra malagueña es una 
raza autóctona, que se presta muy 
bien al monte para que pastoree. Es 
una gran raza.  
 
-Y además de ganado en los últi-
mos años se han incluido otros 
ámbitos del sector primario... 
 
-Sí, además en los años 90 aparece 
la feria agroalimentaria. Otro evento 
de gran importancia porque hay que 
defender los productos comarcales 
y provinciales. 
 
-A su juicio, hoy en día, ¿qué es lo 
que más destaca en la Feria de 
Primavera de Antequera? ¿Por 
qué cree que es tan importante re-
alizar este tipo de muestras sobre 
la actividad económica del sector 
primario hoy en día, al margen de 
la feria de ocio? 
-Es sumamente importante la maqui-
naria. Además, están evolucionando 
mucho las formas de cultivo. 
 
Ahora existen elementos necesarios 

que se tienen que cumplir para la 
obtención de subvenciones por 
ejemplo, como lo que conocemos 
por cubierta permanente, el cuidado 
de la leña... Realmente en estas fe-
rias se presentan innovaciones im-
portantes de este tipo de 
maquinaria. Por ello es importante 
mantener este tipo de ferias, porque 
conocemos muchas de estas inno-
vaciones. 
 
-¿Cree que con la modernización 
de esta maquinaria ayudamos a 
su vez a la inclusión y a la entrada 
de jóvenes para solventar la nece-
sidad de  relevo generacional? 
-Por supuesto, una de las cosas que 
más pedimos en el campo es el re-
levo generacional.  No se puede pro-
ducir una cosecha y malvenderla. 
Eso es muy desagradable para los 
trabajadores.  
 
Por ello, el agricultor llega un mo-
mento, que tiene que decir: ¡Se 
acabó. Hasta aquí he llegado! 
Cuando los jóvenes ven estos pro-
blemas en el sector, cualquier otro 
trabajo les va a llamar más la aten-
ción que irse al campo. 
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de la Delegación Territorial 
de Agricultura, Pesca, Agua y 
Desarrollo Rural de Málaga. 
 
11:30 Mejoras en las técnicas  
de cultivo del olivar. 
 
Ponente: Javier Jesús Hidalgo 
Moya. Técnico Especialista 
IFAPA. Instituto Andaluz de In-
vestigación y Formación Agra-
ria, Pesquera, Alimentaria y 
de la Producción Ecológica. 
 
12:00 Novedades de la Política 
Agraria Común (PAC). 
 
Ponente: Agustín García de 
Tena. Jefe de Servicio de se-
guimiento de la PAC. Conseje-
ría deAgricultura, Pesca, Agua 
y Desarrollo Rural. 

13:00 ¿Cómo las herramientas 
digitales pueden contribuir a la 
sostenibilidad de las explota-
ciones? 
 
Ponente: Jesús Regodón Ruiz. 
CAJAMAR. 
 
13:30 Mesa Redonda “Situa-
ción actual de la Agricultura y 
Ganadería en Málaga. Visión de 
Futuro”. 
 
Participan: D. Antonio Rodrí-
guez García (COAG Málaga), 
D. Francisco Moscoso Castillo 
(UPA Málaga), D. Baldomero 
Bellido Carreira (ASAJA Má-
laga). Modera: Alfonso Núñez, 
periodista. 
 
14:30 Clausura.

  
10:00 Presente y futuro del sec-

tor agroalimentario: Jóvenes y 

transformación digital. 

 
Ponente: Rosa Gallardo Cobos, 
directora de la ETSIAM  
(Escuela de Ingenieros Agróno-
mos de la Universidad de Cór-
doba). CAJASUR. 
 
10:30 Coffe Break. 
 
11:00 Paquete de medidas de 
apoyo al sector agroalimentario 
de la Junta de Andalucía 
2024. 
Ponente: José María Bergillos 
Serrano. Secretario de  
Agricultura 

JORNADAS TÉCNICAS  

CAPRINAS 

VIERNES 31 DE MAYO

 
 
 
 
 

 
 
 
 
Carpa Agroganadera 
Recinto Ferial 
 
12:00 – 13:00 h. Adaptación 
de raciones y piensos según 
etapa productiva en 
caprino lechero. 
 
Ponente: Juan Manuel Cár-
denas Baena 
 

13:00 - 15:00 h. Rumia.  
Gestión integral de ganadería. 
 
Ponentes: Carmen Lara 
González y Luis Gómez 
Lara 
 
17:00 - 20:00 h. Formación 
para la elaboración del queso 
de cabra. Cata de queso 
fresco. 
 
Ponente: Antonia Trujillo 
Ávila

 

JORNADAS TÉCNICAS 

 CAPRINAS 

SÁBADO 1 DE JUNIO 



JUEVES 30 DE MAYO 
12:30 h – 03:00 h  
Ambientación musical a cargo 
de DJ MADRONA. 
 
Recinto Ferial 

 
“DÍA DE LA INFANCIA” 
 
Las atracciones infantiles de 
feria tendrán precios populares. 
Además, entre las 19:00 y las 
21:00 horas, las personas con 
trastornos del espectro autista 
podrán disfrutar de una feria sin 
ruido.  
 
Recinto Ferial 
 
VIERNES 31 DE MAYO 
12:30 h. – 17:00 h. 
Ambientación musical a cargo 
de DJ MADRONA. 
 
Recinto Ferial. 

 
17:00 – 20:30 h.  
Ambientación musical a cargo 
de DJ CASTRO. 
 
Recinto Ferial. 

19:30 h PASACALLES DEL 
TRAJE TÍPICO ANTEQUE-
RANO PARA LA 
OFRENDA FLORAL A NTRA. 
SRA. DE LOS REMEDIOS,  
PATRONA DE ANTEQUERA. 
 
Acompañamiento de la Banda 
de Música Maestro José Galán 
de Archidona y del Grupo Fol-
clórico Azucena. Itinerario: 
Plaza de San Sebastián y C/ In-
fante D. Fernando hasta Iglesia 
de Ntra. Sra. de los Remedios. 
 
20:30 – 6:00 h.  
Ambientación musical a cargo 
de DJ DOUBLEP. 
 
Recinto Ferial. 

 
23:00 h. DEMARCO  
FLAMENCO en concierto.Esce-
nario Recinto Ferial. 
 
24:00 h – 3:00 h.  
“LA ÚLTIMA…. ¡Y  
RECICLAMOS!”. 
 
Trae tu material para reciclar y 
llévate el vaso de la feria. 

Recinto Ferial - Zona de Ocio 
Nocturno. 
 
SÁBADO 1 DE JUNIO 
 
12:30 - 17:00 h. Ambienta-
ción musical a cargo de DJ MA-
DRONA. 
Recinto Ferial. 
 
17:00 – 22:30 h. Ambienta-
ción musical a cargo de SER-
GIO COBOS DJ. 
Recinto Ferial. 
 
22:30 h. Concierto del mala-
gueño JULIO BENAVENTE. 
Escenario Recinto Ferial. 
 
23:00 h. Disfruta del doble 
concierto de MARC SEGUÍ y 
DEPOL. 
Escenario Recinto Ferial. 
 
24:00 h. – 3:00 h.  
“LA ÚLTIMA…. ¡Y  
RECICLAMOS!” 
Trae tu material para reciclar y 
llévate el vaso de la feria. 
Recinto Ferial - Zona de Ocio 

Nocturno. 

 
00:30 h. Continúa la fiesta con 
SERGIO COBOS DJ. 
Recinto Ferial. 
 
DOMINGO 2 DE JUNIO 
12:30 h – 19:00 h Ambientación 
musical a cargo de DJ DOU-
BLEP. 
Recinto Ferial. 
19:00 h Espectáculo musical in-
fantil VAIANA. 
Escenario Recinto Ferial. 
 
PLAZA DE TOROS 
 
19:00 h. GRANDIOSA NOVI-
LLADA CON PICADORES. 
Novillos de la ganadería Gua-
dalmena para los novilleros. Or-
ganiza: Taurina de Buendía, 
S.L. 
 
Venta online de localidades: 
www.torosantequera.com 
Tfno. y Whatsapp: 626 503 882 
20:30 h – 23:00 h Ambientación 
musical a cargo de  
DJ MADRONA. 
Recinto Ferial. 
 

LUNES 3 DE JUNIO 
“DÍA DE LA INFANCIA” 
Las atracciones infantiles de 
feria tendrán precios populares. 
Además, entre las 19:00 
y las 21:00 horas, las personas 
con trastornos del espectro au-
tista podrán disfrutar de 
una feria sin ruido. 
Recinto Ferial. 

 
SERVICIO DE TREN AL 
RECINTO FERIAL 
 
Del 30 de mayo al 3 de junio se 
pondrá en funcionamiento un 
servicio de trenes que cubrirá el 
trayecto desde la ciudad hasta 
el Recinto Ferial. 
 
Salida y llegada: Recinto Fe-
rial. 
Parada: Plaza de Castilla. 
 
 
Horarios: 
Jueves 30: de 12:00 a 23:00 h 

Viernes 31 y sábado 1: de 

12:00 a 04:00 h 

Domingo 2: de 12:00 a 23:00 h 

Lunes 3: de 18:00 a 23:00 h 

El 30 de mayo y 3 de junio, con 
motivo de los Días de la Infan-
cia, entre las 19:00 y las 
21:00 h, los trenes circularán 
sin música para que las perso-
nas con trastornos del 
espectro autista puedan disfru-
tar de este servicio. 
El precio por persona y trayecto 
será de 1 €.






